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Introduzione 
 

Mario Semeraro 

Cari Amici, 

il Comitato è entrato nel 6° anno di attività 

ed ha avviato, dopo il periodo di 

assestamento successivo alle elezioni 

amministrative e al rinnovo del Consiglio 

Direttivo CdQ, il lavoro delle nostre 

quattro Commissioni: Ambiente, Cultura, 

Sociale e Viabilità. Riprendono inoltre, le 

attività di raccolta delle istanze e della 

ricezione delle problematiche da parte 

dei cittadini del quartiere da portare 

all’attenzione delle istituzioni pubbliche 

(Municipio, Comune, Municipalizzate) per 

la loro risoluzione. Un lavoro che prevede 

ed ha previsto anche l’elaborazione di 

veri e propri progetti proposti alle 

amministrazioni, anche se la loro 

successiva realizzazione nell’ultimo 

periodo, ha “visto la luce” con tempi 

lunghissimi a causa dell’estrema lentezza 

burocratica. Quando finalmente il 

progetto pubblico viene realizzato 

bisogna provvedere alla custodia e 

manutenzione del bene stesso. E’ ciò che 

accade ed è accaduto nella tutela del 

verde, dei tanti parchi di cui il nostro 

Quartiere è ricco. Una ricchezza che 

diventa una criticità se questo patrimonio 

Verde non viene curato e manutenuto. 

Esempio virtuoso di questo impegno 

diretto del CdQ è il presidio, custodia e 

manutenzione del parco Tormarancia 

AFA2 di viale Londra che, dopo sei mesi 

dall’inaugurazione stava andando in 

rovina a causa dell’abbandono. Per 

preservarlo lo abbiamo chiesto ed 

ottenuto in adozione dal Comune, adesso 

è il nostro fiore all’occhiello; è diventato 

un punto di riferimento per tanti cittadini 

che ogni giorno lo frequentano. Un 

modello virtuoso di collaborazione 

cittadini – territorio. La linfa vitale del CdQ 

è, quindi, la partecipazione disinteressata 

dei cittadini al CdQ; di qui il sempre valido 

ed accorato appello affinché il consenso 

che riceviamo da tanti sotto forma di 

plauso alla nostra attività si trasformi da 

delega in impegno diretto. Ciò ad evitare 

l’auto-referenzialità che ne scaturirebbe 

in assenza di un rapporto profondo con i 

residenti. Questo è un momento 

favorevole alle istanze che provengono 

dal basso, dall’impegno della 

cittadinanza attiva. Avvertiamo un 

interesse nuovo all’ascolto da parte delle 

Istituzioni cittadine. Se poi consideriamo 

che il PNRR porterà anche nella nostra 

città nuove ed importanti risorse per la 

riqualificazione ambientale, credo che 

non possiamo non cogliere questa nuova 

opportunità affinché i tanti progetti di 

rigenerazione e manutenzione 

straordinaria del patrimonio ambientale di 

questo quartiere trovino finalmente 

attuazione. Questo è l’anno in cui si 

possono finalmente avviare molti dei 

nostri progetti (parco di Forte Ardeatina – 

parco ex PVQ) o inaugurarne altri già 

conclusi (campetto di Piero). Le riunioni 

di commissione e la partecipazione nei 

relativi gruppi di lavoro costituiti al suo 

interno sono al momento un formidabile 

veicolo per intercettare nuovi volontari al 

servizio delle nostre attività non potendo, 

per il momento a causa Covid, 

organizzare pubbliche Assemblee. 

 

 

Campetto di “Piero” 
 

La riqualificazione del Campetto di Piero 

è il frutto del nostro impegno a presentare 

un progetto, farlo votare dai cittadini nel 

lontano “Processo Partecipativo” del 

2018 indetto dal Comune di Roma e non 

ultimo a sollecitare l’inizio e la 

conclusione dei lavori per la successiva 

apertura affidandolo ad una 

associazione, magari dilettantistico-

sportiva, senza fini di lucro, che potesse 

farsi carico della gestione alternando 

l’utilizzo per la propria attività (sportiva) e 

la fruibilità pubblica; una sorta di 

collaborazione pubblico-privato (senza 

scopo di lucro) la cui disciplina doveva 

essere predisposta attraverso regole 

chiare nel bando di assegnazione.  

 

Contro ogni logica, il Municipio VIII, ad 

Agosto 2021, ha inserito il Campetto tra 

le aree “verdi da adottare”, come se fosse 

un parco o un giardino pubblico, 

ignorando la sua peculiare “vocazione 

sportiva” con tutto ciò che ne deriva sotto 

l’aspetto della manutenzione e non 

prevedendo alcuna utilità per chi lo 

adottasse. Questa situazione ha 

comportato, ovviamente, che nessuna 

associazione ad oggi, si sia fatta avanti 

con il grave rischio che il campetto, 

appena riqualificato, ricada 
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nell’abbandono e nel degrado da cui il 

nostro Comitato lo ha salvato cinque anni 

fa. ABBIAMO quindi chiesto con 

fermezza alla nuova Giunta dell’VIII 

Municipio di stralciare l'attuale 

collocazione del Campetto dai bandi per 

le aree verdi da adottare. ABBIAMO 

chiesto di trovare una soluzione 

alternativa nell’ ambito dell’ 

associazionismo sportivo dilettantistico 

attivando eventualmente nuove forme di 

gestione come i “patti di collaborazione” 

che permettono una paritaria gestione 

condivisa dei “beni comuni”. ABBIAMO 

chiesto che il nostro Campetto torni ad 

essere punto di incontro e socialità del 

nostro quartiere!!!! 

Mentre scriviamo il Municipio VIII ha 

ascoltato le nostre richieste, è tornato sui 

suoi passi e sembra intenzionato ad 

attivare un patto di collaborazione per 

coinvolgere le associazioni del territorio 

nella gestione della struttura. Per gli 

aggiornamenti vi invitiamo a consultare i 

nostri canali social #Cdqgrottaperfetta – 

www.cdqgrottaperfetta.it . 
 

Parco Forte Ardeatino 
 

 

Forse ci siamo, i tanto attesi lavori di 

riqualificazione del Parco di Forte 

Ardeatino sembrano avviati, almeno dai 

cartelli apposti e dalle attrezzature 

posizionate nel parcheggio adiacente la 

scuola “Europa”. Riqualificazione 

determinata a seguito del Processo 

Partecipativo "Roma#Decide" del 2018, 

varato dal Comune di Roma, in cui il 

nostro Comitato ha presentato il proprio 

progetto e promosso la relativa 

votazione. Riqualificazione che dovrà 

dare nuovo lustro all’intera area verde 

attraverso il rifacimento dei viali e della 

recinzione del Forte, il ripristino dei giochi 

per bambini, al rifacimento della 

staccionata perimetrale ed anche con la 

creazione del “percorso salute” promosso 

e finanziato dall’Ente Parco Appia Antica 

e dalla Regione Lazio. Insieme ai lavori di 

cui sopra, il nostro Comitato ha proposto 

di inserire l’illuminazione di quella parte di 

parco (viale Antonio Augello) che 

conduce dal Centro Commerciale “I 

Granai” a via di Grottaperfetta, 

attraversato giornalmente da tanti 

cittadini; in particolar modo dal personale 

e dai clienti del Centro che si recano dalla 

fermata degli autobus di via 

Grottaperfetta al Centro commerciale e 

viceversa. La mancanza di illuminazione 

rende pericoloso l’attraversamento di 

questo percorso nelle ore serali, 

soprattutto nel periodo invernale. A 

supporto della richiesta abbiamo 

promosso, nei mesi scorsi, la petizione 

"Richiesta illuminazione del percorso di 

viale Antonio Augello all'interno del Parco 

di Forte Ardeatino" raccogliendo circa 

500 firme dei cittadini del quartiere; 

inoltre, per sopperire a tale necessità, il 

nostro Comitato, ha elaborato un 

computo metrico per la messa in opera 

dell’illuminazione di questo tratto, 

valutandone un’incidenza di circa 10.000 

euro che rappresenta il 6% del valore 

complessivo di appalto dei lavori di 

riqualificazione. Nelle settimane scorse 

abbiamo inviato una comunicazione 

all’Assessore all’Ambiente dell’VIII 

Municipio, Michele Centorrino, affinché si 

faccia promotore della nostra richiesta 

nei confronti del Dipartimento Tutela 

Ambientale del Comune di Roma per far 

inserire la modifica dell’illuminazione già 

ad inizio lavori. L’integrazione potrà 

avvenire attraverso l’utilizzo di fondi 

scaturiti dall’”economia di gara” per circa 

83.000 euro (Determina Dipartimento 

Tutela Ambientale n°QL/936/2021 del 

08/06/2021 – Aggiudicazione ed 

Affidamento dei lavori di Riqualificazione 

del Parco di Forte Ardeatino) e quindi 

fondi già disponibili, o attraverso un 

possibile stanziamento di fondi da parte 

della Regione Lazio. 

 

COMMISSIONE per il 

“SOCIALE” 

 

Dopo la pausa dovuta alle elezioni per il 

rinnovo del Consiglio Direttivo del CdQ, 

anche la Commissione per il Sociale si è 

riunita per riprogrammare le proprie 

attività.  In occasione della prima riunione 

sono emersi alcuni aspetti che riteniamo 

giusto condividere con quanti si sono 

impegnati a vario titolo nelle tante attività 

che la Commissione ha programmato e 

svolto durante la scorsa consiliatura.  In 

primo luogo abbiamo ricordato la raccolta 

solidale di alimenti che, insieme 

all’associazione “Nessun Dorma”, 

abbiamo distribuito a varie famiglie in 

difficoltà durante lo scorso anno. 

Purtroppo, a partire dall’estate scorsa, 

tale attività si è interrotta per una serie di 

http://www.cdqgrottaperfetta.it/
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motivi, tra i quali, soprattutto, il venir 

meno della disponibilità del box presso il 

Mercato “Roma 70”, dove abitualmente 

venivano depositati i generi alimentari 

donati dai cittadini nei giorni di raccolta. 

E’ nostra intenzione riprendere questa 

attività ma, in mancanza di un posto di 

stoccaggio, stiamo pensando di iniziare 

una collaborazione fattiva con le altre 

associazioni del territorio che svolgono 

una funzione simile e, in particolare, con 

la Caritas parrocchiale, da anni operativa 

su questo fronte. Anche sugli altri fronti 

sui quali, in passato, si è focalizzato il 

nostro interesse (sportello d’ascolto per 

andare incontro alle esigenze della 

popolazione più fragile, gestione di beni 

comuni quali l’ex Campetto di Piero, 

recupero del manufatto presente nel PVQ 

etc.), nonché su altre possibili aree di 

intervento, siamo arrivati alla conclusione 

che, per poter ottimizzare il nostro 

impegno, occorrerà d’ora in poi lavorare 

in sinergia con le varie realtà associative 

già operanti sul territorio, senza perdere 

tuttavia  la nostra identità: solo così 

potremo  continuare ad agire 

nell’interesse dei cittadini  del quartiere, 

tenuto conto anche del fatto che il numero 

di volontari aderenti alla nostra 

commissione non consente di effettuare  

in totale autonomia  interventi efficaci  e 

duraturi nel tempo. Il nostro prossimo 

impegno sarà quindi finalizzato alla 

stesura di alcuni progetti di attività, 

soprattutto “in rete”, sui quali abbiamo 

appena iniziato a lavorare, nella 

speranza che possano effettivamente 

andare incontro alle esigenze da tempo 

rappresentate da alcune fasce della 

popolazione del nostro quartiere. 

Esigenze che, nei limiti delle nostre 

capacità, vorremmo contribuire a 

soddisfare. Nel prossimo numero vi 

aggiorneremo sui particolari delle varie 

iniziative in cantiere. 

 

COMMISSIONE “CULTURA” 
 

Numerose le iniziative e i progetti 

proposti dalla nostra commissione 

Cultura, di seguito illustriamo alcune 

iniziative. 

Raccontiamoci - Il progetto 

“Raccontiamoci” già presentato nel n. 7 

del “Il Comitato Informa – Raccontia-

moci” ha visto il 16 giugno 2021 la prima 

edizione in linea sulla nostra piattaforma 

https://meet.jit.si/cdq-raccontiamoci. Vari 

e interessanti i testi presentati: a volte 

intensi racconti di vita vissuta, a volte 

ritratti che riportano alla nostra storia, in 

particolare degli anni ’50, luoghi ora 

scomparsi, ma anche testi che esprimono 

con parole scritte il proprio sentire del 

momento attuale. Forti di questa 

esperienza, cercheremo nella prossima 

edizione di estendere ulteriormente il 

numero dei partecipanti in modo da 

arricchire ed incrementare il nostro 

bagaglio di vite vissute. 

Teatro Grottesco - Come già più volte 

evidenziato, nel nostro quartiere, si 

riscontra una drammatica mancanza di 

sale cinematografiche e teatrali. 

Partendo da questa considerazione, è 

stato avviato dalla Commissione Cultura 

del nostro Comitato un progetto avente la 

finalità di diffondere la cultura teatrale, 

coinvolgendo in tale attività gli abitanti del 

quartiere. Da qui è nato così il gruppo 

“Teatro Grottesco”. Nella prima fase del 

progetto, anche tenendo conto delle 

limitazioni dovute alla pandemia Covid, si 

è convenuto di procedere alla produzione 

di brevi audio (10-15 minuti ciascuno) di 

testi appositamente scritti o tratti da 

opere teatrali di autori diversi, realizzati 

da parte di gruppi di 2-4 volontari. Questa 

prima fase, in cui sono stati coinvolti solo 

i volontari del Gruppo è servita per 

l’organizzazione e la messa a punto del 

progetto. Si procederà quindi alla 

pubblicazione sul web degli audio 

prodotti (nell’apposita sezione del sito del 

CdQ e/o altri canali) e alla loro 

divulgazione dapprima agli altri volontari 

e simpatizzanti del CdQ e 

successivamente (seconda fase) a tutti i 

cittadini residenti (e perché no, anche al 

di fuori del quartiere), al fine di 

coinvolgerli nell’attività teatrale. In questa 

seconda fase sarà richiesto a tutti gli 

interessati di contattare, tramite il 

comitato, i volontari del progetto per 

essere inseriti in uno dei gruppi di 

produzione, sia per proporre nuove idee 

che per produrre in proprio degli audio da 

inserire sul web unitamente agli altri 

prodotti dal Gruppo. Non è escluso che in 

futuro questo progetto possa aprirsi 

all’esterno (condizioni sanitarie 

permettendo) per brevi letture e messe in 

scena aperte al pubblico.  Attualmente 

sono in fase di completamento i seguenti 

audio:  “L’orso”  tratto dall’omonima opera 

di Checov;  “La Morte Bussa” di Woody 

Allen, “Le Streghe” tratto dal Macbeth di 

William Shakespeare e “Moralità… 

doppia e tripla” di Paolo Avanzi. I primi tre 

sono già pronti e in attesa di 

pubblicazione, mentre l’ultimo è in fase di 

ultimazione in questi giorni. 

 

Il Giorno della Memoria - La tragedia 

dell’Olocausto ha toccato il cuore di molti 

autori e poeti che hanno lasciato la loro 

testimonianza scritta per rivelare al 
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mondo intero l’orrore del genocidio degli 

ebrei perpetrato dal regime nazista. Il 27 

gennaio, Giorno della Memoria, come 

ogni anno abbiamo voluto raccogliere  sui 

nostri strumenti di comunicazione (sito 

web, Facebook) scritti e audiovisivi non 

solo di nostri aderenti ma anche di 

cittadini del quartiere.Di seguito l’indirizzo 

web dove poterli leggere o ascoltare: 

http://www.cdqgrottaperfetta.it/lettura_ad

_alta_voce/index.htm#Giorno%20della%

20Memoria    

L’Acqua Nascosta -  Ci si può 

innamorare di un paesaggio? Curiosità, 

desiderio di conoscere e di condividere 

questa conoscenza… Felicemente 

integrati dal 2002 nel grande Parco 

dell’Appia antica, i 232 ettari della Tenuta 

di Tor Marancia presentano una 

ricchissima diversità paesaggistica 

degna di essere apprezzata in tutti i suoi 

aspetti. Le sue risorse idriche ne sono 

senz’altro un elemento fondamentale: 

hanno guidato i nostri passi, partendo dal 

documento di G. Mattias pubblicato dal 

Parco nel 2005, “La zona umida di Tor 

Marancia…”. Presentiamo in questo 

lavoro di ricerca la nostra riflessione 

arricchita di diversi elementi storici, 

naturalistici e iconografici aggiornati. In 

questo delicato momento della storia 

umana, che vede a rischio la stessa 

sopravvivenza del pianeta, il nostro 

intento è di suscitare l’interesse e la 

curiosità dei residenti del territorio, così 

favorendo la conservazione e la cura di 

un angolo di natura di antica memoria. Il 

documento è pronto e in fase di 

pubblicazione; appena saranno 

disponibili le prime copie ne verrà data 

ampia comunicazione. 

 

Parco AFA2 Tor Marancia 
 

MAGGIORE PARTECIPAZIONE = 

MINORE IMPEGNO 

CERCASI VOLONTARI PER 

APERTURA E CHIUSURA   

Il Comitato di Quartiere Grotta Perfetta 

dal 2018 ha chiesto e ricevuto l'incarico, 

dal Comune di Roma, di "adottare" il 

Parco di Tor Marancia nella porzione 

denominata "AFA2" con ingresso da viale 

Londra. Questa "convenzione di 

adozione" consiste nell'apertura e 

chiusura giornaliera (festivi compresi) del 

cancello di accesso al parco. 

Stiamo cercando altri volontari, 

possibilmente residenti a Viale Londra e 

zone limitrofe, da affiancare alla squadra 

di persone che già provvedono ogni 

giorno all’ apertura e alla chiusura, al fine 

di poter distribuire i turni tra più volontari 

limitandone l’impegno a pochi giorni 

l’anno. Ti chiediamo di aderire a questo 

importante servizio che è davvero limitato 

a pochi minuti, ma che contribuisce a 

mantenere custodita e presidiata questa 

area del nostro territorio diventata un 

vero e proprio punto di riferimento per 

famiglie, ragazzi, bambini, oltre ad 

arricchire il nostro quartiere da un punto 

di vista ambientale e paesaggistico. 

Per ogni ulteriore informazione e per dare la 

tua disponibilità puoi contattare 

Ettore Guastalla (cell: 347.2943506 -  mail: 

ettore.guastalla54@gmail.com   ) 

oppure scrivi a:  

cdqgrottaperfetta@gmail.com  

 

CDQ - Ancora senza sede 
 

Ricorderete che nel settembre 2020, in 

piena pandemia da Covid-19, a semplice 

richiesta abbiamo riconsegnato l’aula di 

scienze della scuola C.A. Dalla Chiesa 

quale Sede del CdQ per dare maggiore 

spazio alla didattica in presenza. 

Esattamente un anno dopo, settembre 

2021, abbiamo fatto domanda per 

riottenerla in quanto le condizioni 

pandemiche lo avrebbero consentito; 

infatti il Consiglio d’Istituto ha deliberato 

in tal senso. A distanza di tre mesi non 

riusciamo ancora a riprenderne il 

possesso perché l’aula è diventata un 

deposito di vecchi banchi e sedie 

dismesse.  

La scuola dice che è compito del 

Municipio svuotarla e smaltire il vecchio 

materiale, ma a tutt’oggi nulla è cambiato. 

Siamo in costante contatto con gli 

esponenti tecnici e politici dell’VIII 

Municipio perché questo problema sia 

sbloccato e poter riavere la nostra sede 

per tenere le tante riunioni di direttivo, 

commissioni e gruppi di lavoro. E’ 

assurdo che il nostro Comitato debba 

essere privato di 

uno spazio così 

vitale per la sua 

esistenza e 

funzione solo 

perché l’aula che 

gli era stata assegnata è diventata un 

deposito di vecchi banchi. 

Lo riteniamo inaccettabile!!!! 
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